



### **Wechsel an der Spitze des Staatlichen Schulamts Albstadt**

Ende Februar verabschiedete sich der Direktor des Staatlichen Schulamts Albstadt, Gernot Schultheiß, in den Ruhestand. Er war 13 Jahre an der Spitze des Staatlichen Schulamts tätig, das für die Grund-, Werkreal-, Real- und Gemeinschaftsschulen in den Kreisen Zollernalb und Sigmaringen zuständig ist. Seit Gründung 2011 war er Mitglied der Steuergruppe und wertvoller Unterstützer der Bildungsregion. Seine Nachfolge hat zum 01. März Stefan Hipp – bisher Schulleiter der Realschule Hechingen – angetreten.

### **Neue Fachberaterin für Kindertageseinrichtungen**

Die neue Fachberaterin für Kindertageseinrichtungen – Nachfolgerin von Renate Fischer-Kuhn – heißt Tanja Lorenz und hat die Stelle am 01. März angetreten. Für die Bildungsregion wird sie eine wichtige Kooperationspartnerin sein, insbesondere bei der Daueraufgabe, mehr pädagogische Fachkräfte für die frühkindliche Bildung auszubilden und zu gewinnen. In einem der nächsten Newsletter veröffentlichen wir einen Beitrag zum Aufgabenbereich der Fachberatung für Kindertageseinrichtungen.

### **Bildungsbüro sucht interkulturelle Elternmentorinnen und Elternmentoren**

Die Bildungsregion startet ein neues Projekt „Interkulturelle Elternmentorinnen und Elternmentoren für den Landkreis Sigmaringen“. Hierfür werden Ehrenamtliche gesucht, die Familien mit Migrationshintergrund bei Bildungs- und Schulfragen unterstützen und als vertrauenswürdige Ansprechpersonen zur Seite stehen. Kinder mit eigener oder familiärer Einwanderungsgeschichte haben immer noch schlechtere Bildungschancen als Kinder ohne Migrationshintergrund. Deshalb ist es wichtig, deren Eltern zu unterstützen und zu fördern. Gemeinsam mit der Elternstiftung Baden-Württemberg werden die Elternmentorinnen und Elternmentoren geschult und fit für ihren Einsatz gemacht. Möglich ist dies durch Fördergelder vom Ministerium für Soziales, Gesundheit und Integration Baden-Württemberg. Wer Personen (idealerweise mit Migrationshintergrund) kennt, die Deutsch und eine weitere Sprache sprechen, am Thema Interesse haben und sich für ein sinnvolles Ehrenamt interessieren, sollte diese unbedingt an das Bildungsbüro verweisen. [www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion](http://www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion)

### **Hochschule Albstadt-Sigmaringen: Hochschulinfotag am 24. März**

Die Hochschule Albstadt-Sigmaringen lädt Studieninteressierte zu einem Infotag ein. Am 24. März stellen die Fakultäten ihr Studienangebot in den Bereichen Technik, Wirtschaft, Informatik und Life Sciences vor. Außerdem gibt es Informationen zu Studienmodellen wie Kombistudium, Orientierungssemester, Studieren in Teilzeit oder Schülerstudium. [Studieren in Albstadt und Sigmaringen: Am 24. März zum Hochschulinfotag \(hs-albsig.de\)](http://www.hs-albsig.de)

### **Bildungsforscherin spricht sich für ein duales Lehramtsstudium aus**

Der Lehrkräftemangel in ganz Deutschland ist dramatisch und wird auch die nächsten Jahre anhalten. Die Heidelberger Bildungswissenschaftlerin Anne Sliwka – voraussichtlich Hauptrednerin bei der geplanten Fachtagung der Bildungsregion im Oktober – schlägt vor, dem mit einem Dualen Lehramtsstudium entgegen zu wirken. Vorbild könnten die dualen Ausbildungsstrukturen in Singapur und Finnland sein. [Bildungsforscherin plädiert für duales Lehramtsstudium \(schwaebische.de\)](http://www.schwaebische.de)

## **Steigende Schülerinnen- und Schülerzahlen in BW; Gymnasium immer beliebter**

Im Schuljahr 2022/23 besuchen 1.011.000 Schülerinnen und Schüler eine öffentliche allgemeinbildende Schule in Baden-Württemberg. Die Marke von einer Million ist damit zum ersten Mal seit 2017/18 wieder überschritten. Gymnasien sind weiterhin die beliebteste weiterführende Schulart mit gut 263.900 Schülerinnen und Schülern [Statistik -BW Steigende Schülerinnen- und Schülerzahlen](#). Dies bestätigt sich auch bei den Übergängen von der Grundschule. Hier ist der Übergang auf Gymnasien mit 45 Prozent so hoch wie nie zuvor [Statistik-BW Übergänge Grundschule](#). Lediglich die öffentlichen beruflichen Schulen verzeichneten ein Minus von 2,7 Prozent. [Statistik-BW Sinkende Schülerzahlen berufliche Schulen](#)

## **Betreuungsquote der unter 3-Jährigen im Südwesten am niedrigsten**

Zum 1. März 2022 waren in Baden-Württemberg 490.759 Kinder in der Kindertagesbetreuung (Kita oder Tagespflege), darunter 99.058 Kinder unter 3 Jahren. Die Betreuungsquote der unter 3-Jährigen lag bei 29,9 Prozent. Im Bundesvergleich verzeichnet Baden-Württemberg die niedrigste Betreuungsquote der Kinder unter 3 Jahren. Am höchsten lag die Quote in Mecklenburg-Vorpommern mit 58,9 Prozent. [Statistik-BW Betreuungsquote der unter 3-Jährigen](#)

## **Ergebnisse der Jugendstudie Baden-Württemberg 2022**

Die meisten Jugendlichen in BW fühlen sich in der Schule wohl. Das ist eines der Ergebnisse der Jugendstudie, die 2022 zum sechsten Mal unter Schülerinnen und Schülern der neunten Klasse durchgeführt wurde. Jugendliche sorgen sich wegen Krieg und Terror, sozialer Ungleichheit/ Armut und Klimawandel und wünschen sie sich bei der Berufswahl mehr Unterstützung. Trotz zunehmender Freizeitaktivität im digitalen Raum nehmen persönliche Beziehungen einen wichtigen Platz ein. [Jugendstudie 2022 vorgestellt: Baden-Württemberg.de \(baden-wuerttemberg.de\)](#)

## **ChatGPT: Künstliche Intelligenz im Unterricht – Informationsangebote für Lehrkräfte**

Was früher Lexikon oder Wikipedia war, ist heute ChatGPT: Ein Chatbot, der mithilfe von Deep Learning und künstlicher Intelligenz vollkommen neue Texte generiert und so Geschichten, Aufsätze, Werbetexte ect. erstellt. ChatGPT ist in aller Munde und wird von Schülerinnen und Schülern zunehmend für Aufsätze und Schulaufgaben genutzt. Für den richtigen Umgang mit künstlicher Intelligenz und deren Chancen und Risiken gibt es Fortbildungen für Lehrkräfte. [ChatGPT - Informationen für Lehrkräfte - Kultusministerium \(km-bw.de\)](#)

## **Schulleitungsstudie 2023**

An der jetzt erschienenen zweiten Cornelsen Schulleitungsstudie wurden über 2.000 Schulleiterinnen und Schulleiter aus ganz Deutschland befragt. Zentrale Herausforderungen für die Schulleitungen sind aktuell die Personalgewinnung (68%), die Digitalisierung des Unterrichts (44%), die digitale Ausstattung (36%) und die Aufarbeitung der Corona-Pandemie (32%). Darüber hinaus beklagt ein Großteil der Befragten, dass benachteiligte Kinder und Jugendliche nicht die benötigte individuelle Förderung bekommen. [Schulleitungsstudie | Cornelsen](#)

Newsletter bestellen bzw. abbestellen? Oder haben Sie eine Anregung?  
Bitte schicken Sie einfach eine E-Mail an das Bildungsbüro.

V.i.S.d.P.:

Bildungsbüro Landkreis Sigmaringen

Landratsamt Sigmaringen

Melanie Winz

Leopoldstr. 4

72488 Sigmaringen

07571 102 5190

[Bildungsbuero@LRASIG.de](mailto:Bildungsbuero@LRASIG.de)

[www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion](http://www.landkreis-sigmaringen.de/bildungsregion)